

Repères Jean 6, 24-71

Versets 24, 67 : foule, disciples, apôtres, des degrés dans les proches de Jésus

Foule

« Foule » n'est pas le terme le plus fréquemment utilisé dans l'Ancien Testament pour désigner un groupe. Les mots « peuple » (*'am*) ou « nation » (*goy*) lui sont souvent préférés, désignant des organisations religieuses ou politiques. Le peuple d'Israël, dont la sortie d'Égypte et de la servitude est l'acte fondateur, est ainsi l'un des protagonistes de la Bible hébraïque.

La langue grecque du Nouveau Testament désigne la foule par le terme *okhlos*, et les quatre évangélistes lui accordent de l'importance dans leurs récits du ministère public de Jésus

La foule est-elle changeante et influençable ? C'est la thèse que semble accréditer la fin des Évangiles, relatant le changement d'attitude de la foule entre l'entrée triomphale de Jésus à Jérusalem et sa Passion sous les cris et les quolibets... *Mais* même derrière la foule manipulée, il y a une identité profonde, celle de peuple. [article.croire.com la foule dans la bible](http://article.croire.com/la-foule-dans-la-bible)

Disciple

Hébreu : *talmid* du verbe *lamad* qui signifie « enseigner »

Grec : *mathêtès* du verbe *manthanô* qui signifie « apprendre », « étudier »

Dans le Nouveau Testament, on voit ce mot décrire la réalité de ceux qui suivent Jean le Baptiste et surtout Jésus. Le *disciple* s'attache à la personne de son maître et non seulement à son enseignement.

Les *disciples* de Jésus sont appelés à tout renoncer pour suivre leur maître et s'il le faut, même donner sa vie pour lui.

Apôtre

Grec : *apostoloi* Le mot *apôtre* se traduit littéralement du grec par « envoyé » ou « chargé de mission »

[Article Apôtres Site Interbible](http://Article%20Ap%20tres%20Site%20Interbible)

Au verset 24, les apôtres sont parmi les disciples. Au verset 68, ils sont appelés les douze, et Jésus leur demande s'ils veulent partir. Partir, ne plus le suivre ou partir avec lui, être envoyé, devenir apôtres ?

Verset 25 L'autre rive

Cette expression évoque Exode 14, le passage de la mer.

Sur l'autre rive, Jésus va accomplir un passage, une libération, mener vers une nouvelle terre promise.

Versets 26 Signe

Dans l'évangile, la demande de signe est celle d'un signe venant du ciel.

Jésus reproche à la foule de ne pas chercher un autre sens au pain dont ils ont été rassasiés.

Verset 30 La foule demande un signe à Jésus, qui les renvoie au pain venu du ciel, signe de vie donné par le Père.

Dans Matthieu 16, Jésus dit : « vous n'aurez que le signe de Jonas ». C'est à dire une parole (dite par Jonas) au nom de Dieu pour inviter à se convertir. Le signe est aussi celui des 3 jours qui font passer de la mort à la vie.

Voir aussi [Article Des signes à voir pour croire Site Interbible](http://Article%20Des%20signes%20à%20voir%20pour%20croire%20Site%20Interbible)

Verset 31 manne

En hébreu « Man hou ». Ce qui veut dire : qu'est-ce que c'est ?

Avec le temps, la *manne* est devenue le symbole de la fidélité de Dieu qui a nourri son peuple au désert. Dans le Nouveau Testament, l'évangile de Jean fait même une analogie entre la *manne* et le Fils de Dieu : « Ce n'est pas Moïse qui vous a donné le pain du ciel, mais c'est mon Père qui vous donne le véritable pain du ciel. Car le pain de Dieu, c'est celui qui descend du ciel et qui donne la vie au monde. » (Jn 6, 32-33)

[Article la manne Site Interbible](http://Article%20la%20manne%20Site%20Interbible)

Verset 35 pain de vie

Dans la culture biblique, le pain est un don de Dieu ([Psaume 104,15](http://Psaume%20104,15)). Le pain possède une riche symbolique. Il est une image de sagesse ([Proverbes 9,5](http://Proverbes%209,5)), de l'intelligence ([Siracide 15,3](http://Siracide%2015,3)), de l'Alliance ([Genèse 31,54](http://Genèse%2031,54)), de la paix ([Abdias 7](http://Abdias%207)), du royaume de Dieu ([Luc 14,15](http://Luc%2014,15)) et de la vie ([Jean 6,35](http://Jean%206,35))

Voir aussi [Article Avoir faim de donner la pain de Dieu Site interbible](http://Article%20Avoir%20faim%20de%20donner%20la%20pain%20de%20Dieu%20Site%20interbible)

Verset 41 Récriminer

Manifester avec âpreté et amertume son mécontentement.

Murmurer : "Parler à plusieurs, de façon plus ou moins confuse, plus ou moins forte" - "Se plaindre, protester, récriminer (plus ou moins confusément, plus ou moins ouvertement)"

Dans l'ancien testament, le peuple récrimine contre Moïse et contre Dieu.

Exode 15 *Et le peuple récrimina contre Moïse en disant : « Que boirons-nous ? »*

Nb 17.06 *Le lendemain, toute la communauté des fils d'Israël se mit à récriminer contre Moïse et contre Aaron : « C'est vous, disaient-ils, qui avez fait mourir le peuple du Seigneur ! »*

Saint Paul appelle à ne pas récriminer :

Phi 2 *Faites tout sans récriminer et sans discuter ; ainsi vous serez irréprochables et purs, vous qui êtes des enfants de Dieu sans tache au milieu d'une génération égarée et pervertie où vous brillez comme les astres dans l'univers, en tenant fermement la parole de vie.*

Vers le sens : récriminer est donc un acte de révolte au cœur d'une épreuve. Dans la bible, cette récrimination est contre Dieu. Il s'agit donc d'un refus de foi, de confiance.

Paul le dit bien : ne pas récriminer, c'est être un véritable enfant de Dieu.

Dans Jean 6, les juifs récriminent : ils ne reconnaissent pas Jésus comme Dieu, comme le pain de l'exode descendu du ciel.

Cela se comprend dans le contexte d'écriture du texte à une époque où les juifs excluaient ceux qui suivaient la Voie de Jésus.

Versets 35-51 Jésus dit : « Je suis »

Le terme évoque Exode 3 le buisson ardent où Dieu révèle son nom comme celui qui est.

Verset 59 Synagogue

Jean transpose tout à coup l'enseignement de Jésus dans la synagogue, alors qu'on était au bord du lac.

A l'époque où cela a été écrit, les premiers chrétiens commençaient à être exclus de la synagogue. Jean pose donc Jésus en rabbin juif. Cela signifie qu'il a autorité. Jean justifie donc que l'on peut croire en Jésus descendu du ciel, pain de vie.

Verset 69 Le Saint de Dieu

[Article Jésus le saint Site Bible service](#)

Versets 68 et 71 Pierre et Judas

2 grandes figures qui ont trahi Jésus. L'un a reconnu sa faiblesse et l'autre est allé jusqu'au bout du désespoir.

[Article Trahir Jésus Interbible](#)

Finir ce texte par cette histoire de trahison montre bien que l'on ne peut comprendre le « pain de vie » sans passer par la croix.

Synthèse finale

Nous voyons bien dans ce texte le décalage de langage et les incompréhensions

Jean nous fait passer au fil de son texte :

- D'un sens du pain à un autre spirituel : reconnaître le pain de vie
- Du statut de foule à disciples puis apôtres : suivre le Christ
- D'un signe extérieur à une confiance à donner

Par rapport au thème de la journée

L'Évangile : inouï ou inaudible ? Annoncer la Foi qui nous habite avec des mots de tous les jours

Il s'agit de transmettre l'inouï de l'évangile : Jésus pain de Vie. Celui qui vient à lui n'aura jamais faim ...

Comment l'annoncer aujourd'hui ?

Quelle expérience spirituelle d'être nourri ?

Passer d'un signe extérieur au Dieu intérieur qui se révèle à nous ?